

## Grains de sagesse, Miettes de bon sens

Nous commençons aujourd'hui la publication de notre nouveau feuilleton "La Terre Enjôleuse". Lisez-le. Vous serez intéressé et édifié.

L'habitude est une chemise de fer dont on ne peut se débarrasser.

Les générations se remplacent, mais pourquoi faut-il que les vertus de ceux qui partent n'entrent pas toujours dans le domaine de ceux qui arrivent?

Dans tous les pays, c'est la population agricole qui a gardé le plus fidèlement la langue et les traditions d'un peuple. (L'hon. M. Caron.)

La Province de Québec est en plein développement. Nos terres à coloniser et à cultiver sont nombreuses. Nos richesses minières et forestières sont immenses. Nous sommes les plus grands fabricants de papier du monde et nous avons des pouvoirs d'eau dont le dixième à peine est utilisé. Ceux qui vivront dans vingt-cinq ans seront étonnés des changements opérés dans tous les domaines, des progrès immenses réalisés. Nous avons donc toutes les raisons du monde d'être optimistes.

Le courrier nous apporte toutes sortes de circulaires, quelques-unes imprimées sur papier de luxe avec illustrations, nous invitant à placer nos économies dans des entreprises qui ne sauraient manquer de faire de notre humble personne un millionnaire... quand les poules auront des dents!

Pour l'amour de Dieu, jetez donc au panier toutes ces alléchantes invitations, ou au moins demandez l'avis de personnes fiables et renseignées avant de risquer votre argent.

Ces circulaires deviennent de plus en plus nombreuses, c'est donc qu'il y a encore des gogos qui s'y laissent prendre.

C'est comme un papier collant bien rempli de mouches. Celles qui restent libres cherchent une place pour s'y coller.

Notre collaborateur Pierre Fouille-Partout répond aujourd'hui à Violette de Champs, qui rejetait sur les hommes la responsabilité des modes inconvenantes. Cette chronique est à lire.

Pierre Fouille-Partout est plutôt d'avis que la femme s'habille comme elle veut et non pas comme le voudrait le mari.

Nous n'avons pas à nous prononcer sur la question ainsi posée. Nous dirons cependant qu'une femme peut difficilement inspirer le respect quand elle paraît sans manches et avec des jupes ne dépassant pas les genoux.

Les dames, les vraies, celles qui tiennent à rester dignes et à ne pas passer pour ce qu'elles ne sont pas, ne paraissent pas ainsi sur la rue. L'image populaire nous montre, par exemple, la reine Mary d'Angleterre dans une traditionnelle robe montante qui lui va à merveille, et dont le modèle pourrait être imité pour le meilleur bénéfice moral de bien des prétendues élégantes.

L'attaché commercial près le Consulat général de France au Canada nous prie d'annoncer que

sous le haut patronage de Monsieur le Ministre de l'Agriculture, un septième salon de la Machine Agricole, organisé avec le concours et sous la responsabilité exclusive de l'Union des Expositifs de Machines et d'Outillage agricoles, aura lieu à Paris, au Parc de l'Exposition, Porte de Versailles, du 21 au 29 janvier 1928.

Comme les salons précédents, cette Exposition est réservée aux machines, appareils et instruments à destination nettement agricole, viticole, horticole ou forestière.

Une Foire Nationale de Semences sera annexée à cette manifestation.

## L'alimentation rationnelle des animaux domestiques

Bien nourrir le bétail coûte cher, mais le nourrir d'une main trop parcimonieuse ou d'une façon défectueuse est encore beaucoup plus coûteuse. La connaissance de l'alimentation rationnelle des animaux domestiques intéresse au plus haut point nos cultivateurs.

L'alimentation rationnelle consiste à nourrir le bétail de telle façon qu'on en retire le maximum de bénéfices. Il faut que l'animal trouve dans sa ration de quoi former son corps et ses produits. La nourriture qu'on lui sert doit donc contenir tous les éléments indispensables pour produire de la chaleur, de l'énergie, du lait, de la viande, etc. Ces éléments sont: l'albumine, les matières grasses, les hydrates de carbone et les matières minérales.

Cependant, les éléments ne sont pas tous également riches en ces principes nutritifs, et n'ont donc pas tous la même valeur. Les cultivateurs le savent bien, mais, en général, ils en ignorent la raison. Or, puisque tous les aliments diffèrent au double point de vue de la composition et de la valeur, on doit, pour nourrir d'une manière rationnelle, administrer un mélange de substances alimentaires diverses, chacune de celles-ci ayant son rôle spécial et ne pouvant donc pas faire défaut.

Toutes les matières alimentaires peuvent servir à la production de chaleur animale et d'énergie, mais seule l'albumine digestible est capable de former de l'albumine corporelle; c'est ce qui explique le rôle particulier que joue l'albumine dans l'alimentation, surtout pour des animaux, tels que vaches, vaches, volailles, etc., qui ont un grand besoin de cet élément.

Cependant, pour pouvoir choisir exactement les aliments qui conviennent le mieux, il faut aussi que le cultivateur sache sous forme de quelles matières alimentaires il peut servir de préférence les principes nutritifs indispensables.

L'albumine se rencontre dans les aliments concentrés, tels que farines et tourteaux, p. ex. dans les farines d'arachides, de lin, de soya, de sésame, etc. Servie à dose modérée, elle augmente la digestibilité des aliments; les vaches peuvent en recevoir plus que les porcs.

Les matières grasses se trouvent, entre autres, dans la graine de lin, etc. Mais, données à l'excès, elles deviennent nuisibles: 1 livre de matières grasses pour 500 livres de poids vif peut être toléré dans la ration.

Les hydrates de carbone abondent le plus dans les farines et les pommes de terre; de même la matière sèche des plantes à racines et des tubercules consiste pour une bonne part en hydrates de carbone digestibles. Il est hautement à recommander de ne jamais donner de tubercules ou de plantes-racines que jusqu'à concurrence du tiers de la matière sèche totale.

Quant aux cendres ou substances minérales, elles révèlent surtout leur présence dans les phosphates alimentaires et dans les végétaux cultivés en un terrain qui a reçu ample provision de chaux et d'engrais phosphatés.

Elles sont nécessaires en tout premier lieu à l'alimentation de jeunes animaux ou de vaches laitières.

M. G. E. Arnold, de Grenville, a aussi remporté le championnat pour Fercheron.

Sa Grandeur Mgr Mathieu prend du mieux. Nous faisons des vœux pour que le vénéré prélat se rétablisse complètement.

Le marché Montcalm à Québec sera mis en vente le 27 courant. Mise à prix \$200,000.

Une explosion à l'Arsenal de Québec fait deux victimes: MM. Thomas Dion et Antonio Lanziois, de Québec, tous deux pères de famille.

M. A. L. Croix, de Thetford Mines, travaillait au fond d'une mine, lorsqu'une pierre détachée du sommet lui fractura le crâne.

M. J. an Grégoire, de Ste-Hénédine, était à causer avec un bambin, lorsqu'il s'affaissa soudain. Il était mort. Il était âgé de 86 ans.

La plus grosse locomotive peut tirer, à une vitesse de 85 milles à l'heure, un convoi pesant plus de 10 millions de livres.

L'honorable M. Taschereau a tordu le cou aux rumeurs politiques que l'on faisait circuler depuis quelque temps. Il demeure à Québec et M. King à Ottawa.

Henri Fiset, un jeune homme de 18 ans, s'est noyé à Québec. Il se préparait à pêcher à l'éperlan. En voulant installer son fanal, il fit un faux pas et tomba dans le fleuve.

L'agriculture est de plus en plus populaire, mais cela prendra encore quelque temps avant qu'elle le devienne autant qu'un combat de boxe aux Etats-Unis.

Calles, président du Mexique, supprime tout ceux qui s'opposent à son régime infâme. Il chancelle. Sa chute n'est qu'une question de temps. Le règne des tyrans ne peut durer.

Une foule immense a accompagné à son dernier demeure la dépouille mortelle de feu le commandeur George-Antoine LaRue, ancien maire de Neuville et ancien préfet du comté de Portneuf, décédé à l'âge vénérable de 86 ans.

Il ne fait point bon aller se promener aux îles Solomon. Les indigènes y ont massacré dernièrement la presque totalité des membres de l'équipage d'un navire britannique. Il y a donc encore des endroits du globe où règne la plus complète barbarie.

Vous pouvez maintenant, si vous le désirez, téléphoner à Londres aussi facilement qu'au village voisin. Seulement, ça coûte un peu plus cher: \$72.75 pour trois minutes et \$24.25 pour chaque minute supplémentaire ou fraction de minute.

Le conseil municipal d'une paroisse de Silésie a décidé de frapper d'un impôt toute femme mariée portant les cheveux courts. La taxe est moins forte pour les jeunes filles. Voilà toujours bien des hommes que l'on ne pourra pas accuser de vouloir les modes inconvenantes!

M. Baldwin, premier ministre d'Angleterre, vient de faire deux déclarations importantes. "Il est plus facile, dit-il, de faire la guerre que d'établir la paix." On s'en doutait bien un peu. Il a aussi déclaré qu'il n'y aurait pas d'élections générales en Angleterre avant deux ans.

Un autre enfant s'est fait écrabouiller par un auto à Trois-Rivières. Cela nous rappelle que Mussolini, le dictateur de l'Italie, qui n'y a jamais par quatre chemins quand il veut une chose, se propose de frapper de vingt années de détention tout automobiliste cause d'un accident en faisant de la vitesse.

Tous nos compliments à R. R. Ness & Sons, de Howick, qui ont conquis la part du lion à l'Exposition Nationale à Ottawa. Trois des bestiaux Ayrshire qu'ils ont exposés ont remporté le championnat dans leur classe respective. C'est la plus belle réclame que l'on puisse faire du type de Ayrshire que l'on élève en Province de Québec.

Un village qui disparaît, cela n'arrive pas souvent au Canada; heureux pays qui ignore les perturbations sismiques qui désolent certaines parties du globe.

## POUR LES GENS PRESSES

Ce phénomène extraordinaire vient de se produire en Ontario où les appais d'une mine en cédant ont fait disparaître le hameau minier de Worthington. Il n'y a cependant pas eu de perte de vies, l'écrasement s'étant produit graduellement.

Le Dr Daniel Longpré, de Montréal, prétend que la vraie cause de la trop forte mortalité infantile que nous déplorons dans le Québec, c'est un faux diagnostic des médecins. Dans la plupart des cas, les bébés mourraient de diphtérie présentant les symptômes de choléra infantile. Il suffirait donc de les inoculer pour en sauver un grand nombre. Il aurait déjà réussi à diminuer de 25 pour cent la mortalité dans un hospice.

Nous accusons réception de la Liste des Prix de la Sixième Exposition Royale d'hiver, qui sera tenue à Toronto du 16 au 24 novembre prochain. C'est une brochure de 132 pages. Les personnes intéressées peuvent en obtenir un exemplaire gratis en s'adressant à M. A. P. Westervelt, gérant, 207 New-York Buildings, Toronto 2. Les entrées pour cette exposition seront closes le 26 octobre.

La recrudescence de tuberculose est attribuée à l'inconsistance du vêtement féminin. Les jeunes filles de quinze à vingt ans, avec leur tête rasée à la garçonne et les vêtements ultra légers dont elles se couvrent, ont amoindri leur force de résistance au point de devenir une proie facile pour cette terrible maladie. Dans la course au déshabillé, il faut que la fille d'Eve sache s'arrêter à temps, sans quoi elle prendra froid et deviendra facilement tuberculeuse.

Dans certaines villes américaines, on enregistre un divorce par deux mariages, et cela ne comprend pas ceux qui se séparent à l'amiable! Ils vont bien, ces Américains! Encore une génération, et il y aura plus de divorces que de mariages. Parfaitement. Impossible, dites-vous. Très possible, au contraire. En effet, on ne s'y mariera plus, ce sera passé de mode. Et par conséquent le divorce y sera encore plus facile qu'aujourd'hui. Une société qui en est rendue là ne peut durer. A moins d'une réaction prochaine, elle tombera bientôt en pourriture.

## Pour lire à la veillée.

## Fausse impression

Monsieur Louis-Marie Gagnon nous dit que c'est ignorer la Gaspésie que de la croire exclusivement peuplée de pêcheurs, quand les deux tiers de ses habitants sont des agriculteurs.

Prenons, par exemple, Ste-Anne-des-Monts. Il y a là depuis quelques années un cercle de fermières des plus florissants. En 1922, ce cercle ne comptait que 30 membres, il en a aujourd'hui plus de 60.

La fermière de Ste-Anne, tout en connaissant la manière de faire le filet de pêche fait aussi la flanelle, la toile de lin et la cataloge sur son métier.

Ce cercle a été un des premiers à faire fêter la fête des arbres et par là donner de l'encouragement aux jeunes pour redonner à nos routes et à nos demeures le frais ombrage de jadis.

Fermières dans la force du mot, elles organisent chaque année des concours d'élevage d'animaux, de jardinage et même d'art culinaire. Rien n'est épargné pour donner aux jeunes membres de ce cercle les connaissances nécessaires pour en faire de bonnes ménagères pour demain.

Permettez-moi de mentionner le nom de la dévouée secrétaire qui est l'âme du cercle, Mlle Marie-Louise Bouchard. Non seulement elle donne l'exemple, mais c'est une plume sierte et vive qui nous donne très souvent des articles profonds et instructifs.

J'ai à plusieurs reprises admiré la capacité et l'habileté de ces fermières, car je suis allé juger des expositions et des concours et je ne pouvais m'abstenir de leur dire hautement ce que je pensais de leurs travaux. A l'avenir si l'on méprise devant vous la Gaspésienne, tâchez comme moi d'en être de vaillants défenseurs.